



COMUNICACIÓN CON MEXICANOS RADICADOS EN E.U. ECOS DE MÉXICO

Año XXXII No. 353 México, Mensual, Diciembre 2025 \$30.00 DLS. 3.00





35
Aniversario



Editorial

35 aniversario

Nuevamente llegamos a la gran fecha, 35 aniversario de *Ecos de México*, 18 de diciembre Día del Migrante 2025.

Ecos de México, se ha esforzado durante más de 3 décadas en cumplir con el apoyo de nuestros lectores y seguidores, con un solo objetivo, dar información del acontecer de la Comunidad Radica en los Estados Unidos. Así, hemos registrado grandes historias de nuestros Migrantes, los llamados héroes que escriben los triunfos del llamado Sueño Americano, que marcan, las diferentes generaciones que han logrado conquistar, el país del norte, con la frontera más grande, donde existen más 40 millones de mexicanos. Que guste, o no... al gobierno de los Estados Unidos, son la mejor fuerza laboral que conquista una raza con identidad e historia. en otro país, estos hechos para defender sus costumbres y tradiciones. Así como sus derechos humanos de quienes enriquecen la economía de los Estados Unidos, donde, ¡¡son millones de personas que luchan por una mejor calidad vida!!

Así *Ecos de México*, ha sido durante estos años parte de sus organizaciones con los testimonios de las agrupaciones que logran a través de los Clubs, en los estados y municipios de nuestra Comunidad Radicada, en los Estados Unidos. Que se fortalece día a día y hoy no se les toma en cuenta, y que suman millones de dólares en el crecimiento económico, con la mejor mano de obra de mujeres y hombres migrantes, tan solo por una falta de voluntad política, pero que son nuestro orgullo.

Ecos de México ha logrado durante estos años imprimir testimonios de vida, experiencias y nostalgias de mujeres y hombres que marcan la importancia de nuestros connacionales; no solo testimonio de vida de quienes siguen y seguirán presentes en las planas de este medio con los llamados héroes de nuestra historia migrante periodística.

Lograr ver como la comunidad ha logrado, no solo el tan llamado Sueño Americano durante estos 35 años, con grandes historias de vida que han llenado las páginas de *Ecos de México*.

Gracias raza, gracias paisanos, gracias por ser parte de estas, más de 3 décadas y de nuestra vida periodística.

¿Por qué? como bien dijo, ¡¡el mensaje de la canción Migrante, que sonó muy fuerte y lejos!!
“Cambiemos de lugar No, de bandera”.

Mary Carmen Arellano Toledo
Directora general

A sus órdenes siempre



DIRECTORIO

CONSEJO EDITORIAL

Integrado por la dirección general, la dirección editorial y dirigentes de organizaciones de migrantes y residentes e instituciones tanto de E.U.A. como en México, que funcionará como órgano consultor para proponer temáticas, evaluar el desarrollo, la distribución y penetración de la revista entre migrantes.

DIRECCIÓN GENERAL

Mary Carmen Arellano Toledo

DIRECTOR EDITORIAL

Mtro. Raúl Ávila Espinosa

ASESOR LEGAL

Lic. Ángel Arellano Toledo

COORDINADORA DE REDES SOCIALES Y RELACIONES PÚBLICAS

María de los Ángeles Gómez Arellano

CONSEJO EDITORIAL

Patricia Guevara Serna

COORDINADOR DE ASUNTOS MIGRATORIOS

Mario Santos Hernández

DIRECTOR DE ASUNTOS INTERNACIONALES EN NUESTRAS COMUNIDADES

Bernardo Méndez Lugo

CORRESPONSALES

Adrián Mealand

Carlos Benavides

Pascual Beltrán del Río

Jaime Márquez

Omar Alejandro Benítez

Liliana Saúl

EDICIÓN Y DISEÑO EDITORIAL

Lucero Ávila Ambriz

PRENSA Y PRODUCCIÓN

Pixel Gráfico

FOTOGRAFÍA

Alfredo Guerrero

Ariel Guerrero

Ariel Gutiérrez

Adolfo Jasso

SRE Rafael Ortega

David Guizar

Reserva de Derechos de Autor 04-2023-042411275700-102. Con certificado de licitud No. 8485, ante la comisión calificada de publicaciones según expediente 94/10513. Tiraje 50,000 ejemplares. Permitida la reproducción total o parcial del contenido editorial mencionando la fuente. Los artículos firmados son responsabilidad de los autores.

Comunicación con Mexicanos
Radicados en E.U. Ecos de México
Empresa Ecos Yrmay Selegna S.A. de C.V.
www.ecosdemexico.com.mx

CONTENIDO



6

Sheinbaum descarta indicios de lavado de dinero en remesas



7

Estamos orgullosas y orgullosos de recibir por tercera vez la Copa del Mundo: Sheinbaum



10

MC entrega máximo reconocimiento a la Universidad de Guadalajara y Nuevo León



12

Gobierno de México y entidades asumen compromiso nacional por las mujeres



14

México avanza con dignidad, unidad y con la fuerza de su pueblo: Claudia Sheinbaum



16

Más de 11 mil guerrerenses apoyan a la presidenta Claudia Sheinbaum



21

Revisión del T-MEC en 2026 nos convoca a trabajar con responsabilidad y visión estratégica: Kenia López



27

Primer Informe de Gobierno de Alejandro Armenta Mier



Claudia Sheinbaum desde Washington: “Defenderemos a México y a migrantes”

La presidenta hizo un reconocimiento al papel de los mexicanos en Estados Unidos, pues su aportación es fundamental para lo que es este país

Por: Mary Carmen Arellano Toledo



Tras reunirse con el presidente de EU, Donald Trump, y con el primer ministro de Canadá, Mark Carney, la presidenta de México, Claudia Sheinbaum, se dirigió al Instituto Cultural Mexicano en la capital estadounidense, donde fue recibida con música de mariachi por connacionales residentes en Washington.

En este marco, reconoció ante los connacionales que no han sido tiempos fáciles por la política migratoria que prevalece en Estados Unidos: “yo espero que poco a poco se vayan asentando las cosas. Sé que no ha sido fácil para ustedes en los últimos tiempos. Sé que la han pasado difícil y lo que hemos buscado es mejorar en los consulados. Por favor háganlos saber todo lo que sigue mal lo que sienten que no está funcionando bien nuestro interés es que los consulados no solamente ayudan a las y a los mexicanos a todo lo que tiene que ver con trámites y otras cuestiones que son necesarios”.

Dijo que su instrucción es que los consulados se conviertan en espacios para apoyar a los connacionales para que se “sientan abrazados por los cónsules”. Se está tratando que mejoren su funcionamiento, pero también admitió que debe hacerse mejores esfuerzos.

Además, la presidenta hizo un reconocimiento al papel de los mexicanos en Estados Unidos, pues su aportación es fundamental para lo que es este país. Además, millones de mexicanos mantienen el apoyo a sus familias lo cual es algo que «agradecemos mucho y siempre vamos a estar en contacto defendiéndolos y defendiendo a México en cualquier lugar que estemos porque somos un país extraordinario».

Durante el encuentro con los paisanos dio cuenta de la evolución social que ha tenido nuestro país con las modificaciones sustanciales en las políticas sociales y salarial que se han instrumentado desde la llegada de su movimiento al Poder Ejecutivo con Andrés Manuel López Obrador. Dijo que al cierre del 2025 se puede asegurar que “todo va bastante bien” con

los incrementos sostenidos en el salario mínimo, refiriendo que el último que se otorgó es de 13 por ciento para 2026, con lo cual desde 2019 a la fecha registra ya un incremento acumulado de 159 por ciento.

“Es algo único porque durante 36 años -del periodo neoliberal - el salario mínimo no aumentó y eso repercutió en entre otras cosas en un aumento de la pobreza en el país de la desigualdad que llegó a muchos mexicanos y mexicanas a migrar a los Estados Unidos”, aseveró Sheinbaum

Sin embargo, alertó ante los connacionales que estos datos concretos contrastan con la intensa campaña en contra de su gobierno en redes sociales por parte de la oposición de la derecha que “por distintos mecanismos de compra de cuentas de voz de influencer y distintas plataformas, pues han hecho que con dinero se hagan tendencias en las redes sociales. Hemos tenido una ofensiva muy grande que en realidad está organizada desde no solamente nuestro país desde México, sino también vinculada con muchísimos grupos de ultraderecha del mundo entero”.

Consideró que estas campañas en realidad no han hecho mucha mella pues la más reciente encuesta es de 74 por ciento de aprobación. Subrayó que lo importante es que los connacionales que residen en Estados Unidos se mantengan bien informados para que nos ayuden a nivel internacional a que propale lo que realmente está ocurriendo en México.



Encuentro con la comunidad mexicana

“Visas temporales H2 para mujeres Jefas de Familia”

Por: Barbara Lera Castellanos*

La coyuntura actual de la migración mexicana hacia Estados Unidos obliga a replantear la manera en que se entiende y gestiona la movilidad laboral, especialmente frente al aumento de deportaciones y el peso creciente de «las mujeres jefas de familia» en estos flujos.

Cada retorno forzado no es solo un dato estadístico, es un hogar que se reconfigura, ingresos que se pierden y proyectos de vida interrumpidos. En este escenario, seguir apostando casi exclusivamente por la contención y la deportación significa profundizar la vulnerabilidad de quienes ya aportan trabajo y capital social a ambas economías.

La respuesta de política pública debe asumir, con realismo, que la migración es estructural y que las mujeres ocupan un lugar cada vez más central como proveedoras de ingreso y sostén familiar.

Las visas temporales H 2A y H 2B ofrecen una vía concreta para transformar la migración irregular y las deportaciones traumáticas en movilidad circular regulada. Estos programas ya canalizan una parte significativa de la demanda de mano de obra en agricultura, jardinería, hotelería, limpieza, construcción y otros servicios, pero sus topes permanecen muy por debajo de las necesidades reales del mercado estadounidense.

Ampliar de forma programada estas visas hasta, al menos, 300 mil lugares anuales para personas trabajadoras mexicanas permitirían atender simultáneamente la escasez de mano de obra en Estados Unidos y la necesidad de empleo digno entre población deportada y retornada en México.

El desafío y la oportunidad están en diseñar estos planes de visas temporales con enfoque de género y de derechos, colocando en el centro a migrantes deportados y, de manera explícita, a las mujeres jefas de familia. La evidencia muestra un aumento sostenido en la participación femenina



en la migración y en la jefatura de hogares vinculados a la migración y las remesas, lo que implica nuevas responsabilidades económicas para millones de mexicanas.

Priorizar a mujeres deportadas y retornadas en la selección para H 2A y H 2B puede convertirse en una estrategia de empoderamiento económico, ellas no solo generan remesas, sino que reinvierten en la educación, salud y vivienda de sus familias, multiplicando el impacto social de cada dólar ganado.

De este modo, los programas H 2A y H 2B deben incorporar cuotas y criterios específicos para mujeres jefas de hogar, acompañados de capacitación en derechos laborales, finanzas personales y proyectos productivos al retorno.

Esto exige coordinación entre gobierno federal, estados fronterizos, municipios y universidades públicas para construir padrones confiables de deportados y retornados, identificar hogares con jefatura femenina en mayor vulnerabilidad y ofrecerles un itinerario claro de inserción en estos esquemas temporales.

Más que ver las visas solo como válvulas de ajuste del mercado laboral estadounidense, se trata de convertirlas en instrumentos de inclusión y reparación para quienes han sufrido los costos más altos de la deportación y la precariedad.

Un nuevo acuerdo laboral México–Estados Unidos, centrado en la expansión de H 2A y H 2B con prioridad a migrantes deportados y mujeres jefas de familia, podría marcar el tránsito de un enfoque punitivo a uno de corresponsabilidad y codesarrollo.

Reconocer la creciente participación femenina y su papel como jefas de hogar no es solo una cuestión de justicia, sino de eficacia, si las políticas de movilidad laboral integran su talento y liderazgo económico, la migración dejará de ser una herida abierta y podrá convertirse en un puente más equitativo entre las dos economías.

*Especialista en Relaciones y Comercio Internacional.
Integrante de América sin Muros y Agenda Migrante.

Tarjeta FINABIEN se mantiene como mejor opción para el envío de remesas

Ecos de México

La tarjeta de la Financiera para el Bienestar (FINABIEN) se mantuvo, por onceava semana consecutiva, como la mejor opción para el envío de remesas, de acuerdo con el reporte más reciente de la Procuraduría Federal del Consumidor (PROFECO), informó la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP).

El reporte del organismo de protección a los consumidores estableció que la institución financiera es la mejor opción en el envío de remesas en la modalidad de depósito a cuenta o transferencia, por medio de las tarjetas FINABIEN México y Estados Unidos.

El pasado 24 de noviembre, el titular de la PROFECO, Iván Escalante Ruiz, informó en la conferencia de Palacio Nacional, que FINABIEN ofrece un tipo de cambio promedio altamente competitivo, ubicado actualmente en 18.89 pesos por dólar.

A esto se debe agregar una de las comisiones más bajas del mercado, con un promedio de 2.99 dólares estadounidenses por envío.

Se puso como ejemplo que, una persona que envía 400 dólares a su familia en México, a través de la tarjeta FINABIEN, puede recibir en promedio 7 mil 499.52 pesos, hasta 360 pesos más frente a otras opciones, lo que puede traducirse en más de cuatro mil pesos extra al año.

La SHCP detalló que, a la fecha, FINABIEN ha entregado 86 mil Tarjetas FINABIEN en Estados Unidos, lo que representa la confianza creciente de la comunidad

migrante en esta herramienta financiera respaldada por el Gobierno de México.

Este instrumento permite realizar pagos en cualquier establecimiento físico o en línea; recibir su nómina; enviar y recibir dinero al instante desde Estados Unidos.

Otra ventaja es que permite realizar el pago de aportaciones al IMSS a través de la aplicación móvil; facilita la consulta y gestión de todos los movimientos y cuenta con el respaldo de VISA.

Con la tarjeta FINABIEN México a través de la aplicación, pueden recibir sus remesas; ahorrar con el 10 por ciento de rendimiento en la Bóveda Virtual y disfrutar de diferentes promociones.

En Estados Unidos, la tarjeta puede solicitarse en línea con envío directo al domicilio mediante www.finabien.gob.mx o www.tarjetafinabien.com.

De forma presencial y sin cita, se pueden solicitar las dos tarjetas, FINABIEN México y Estados Unidos, en cualquiera de los 53 consulados de México.

En México el instrumento está disponible en las mil 700 sucursales FINABIEN y solo requiere una identificación oficial como la INE o el pasaporte), número celular y correo electrónico.



Sheinbaum descarta indicios de lavado de dinero en remesas



Por: Carlos Lara Moreno

La presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo, afirmó que no existe ningún indicio de que en las remesas enviadas desde Estados Unidos existan actividades de lavado de dinero.

En la "Mañanera del Pueblo", la mandataria explicó que el comportamiento reciente de estos flujos mantiene una tendencia coherente con patrones históricos y con factores económicos y migratorios.

Sheinbaum presentó una comparación de las remesas de 2021 a 2025 y recordó que 2021 fue un año atípico por el impacto de la pandemia.

"Al haber menos ingresos por no trabajar, naturalmente disminuyeron. En 2022 aumentan, 2023 aumentan más y 2024 también. Para 2025 estamos entre los niveles de 2022 y 2023".

Subrayó que las variaciones mensuales dependen, en gran medida, del empleo que obtienen los migrantes.

No hay caída en remesas

Ante señalamientos sobre una supuesta caída reciente, la presidenta puntualizó que, según datos del Banco de México, hubo "una reducción menor, pero después volvió a aumentar". Insistió en que no hay evidencia que vincule estos envíos con actividades ilícitas.

"No tenemos ningún indicio de que esto tenga que ver con lavado de dinero, nada".

Sheinbaum destacó que se estima que 40 millones de personas de origen mexicano viven en Estados Unidos —entre primera y cuarta generación—, y entre 12 y 15 millones envían remesas de manera regular.

Atribuyó estos flujos a la solidaridad familiar, ya que "la mayoría ayuda a sus familias, aunque no tengan papeles. Es parte de los valores y la cercanía que tenemos los mexicanos".

Hay mayor coordinación

Recordó además que las autoridades mexicanas mantienen coordinación con agencias estadounidenses para revisar cualquier caso sospechoso, particularmente luego de señalamientos internacionales.

"Si hay algún caso, se investiga y se sanciona. Pero no vamos a criminalizar a millones de familias por ello".

La presidenta reiteró que las remesas no pueden explicarse por fenómenos ilegales, sino por la realidad migratoria y la conexión comunitaria.

"Esta idea de que las remesas se usan para lavado de dinero no tiene indicios. Si los hubiera, se actuaría conforme a la ley".

Finalmente, Sheinbaum mencionó que la migración mexicana hacia Estados Unidos ha disminuido desde 2020 y que el incremento reciente corresponde, en gran parte, a personas de otras nacionalidades que transitaron por México.

"Las remesas reflejan el esfuerzo de nuestros paisanos, no una actividad ilícita", finalizó.

Estamos orgullosas y orgullosos de recibir por tercera vez la Copa Mundial

**Tenemos un pueblo extraordinario: Claudia Sheinbaum en sorteo FIFA 2026*

Ecos de México



La presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo, participó en el Sorteo Copa Mundial FIFA 2026 en el que se definió que la Selección Mexicana será cabeza de serie del Grupo A y jugará contra las selecciones de Sudáfrica, Corea del Sur y el ganador de la eliminatoria de repechaje entre Dinamarca, Irlanda, Macedonia del Norte y República Checa.

«Estamos orgullosos, orgullosas, de recibir por tercera vez la Copa Mundial. México es un país extraordinario, bello, mágico, y

millones visitarán nuestra nación. Además, quiero decirles que tenemos un pueblo extraordinario, trabajador, y algo especial: Nosotros disfrutamos del juego de pelota desde tiempos ancestrales», destacó en el evento que se celebró en el Centro Kennedy de Washington, D. C., Estados Unidos.

En el sorteo estuvieron presentes los mandatarios de los tres países anfitriones de la justa mundialista: el presidente de Estados Unidos, Donald Trump, y el primer ministro de Canadá, Mark Carney.

México —primer país en la historia en ser por tercera ocasión sede de un mundial— albergará trece encuentros en la Ciudad de México, en Guadalajara, Jalisco y en Monterrey, Nuevo León, entre ellos, el partido inaugural de la competición entre México y Sudáfrica, que se disputará el jueves

11 de junio de 2026 en el Estadio Ciudad de México, convirtiéndose en el único estadio en ser sede de tres aperturas mundialistas.

La Copa Mundial de la FIFA 2026, que se disputará en México, Estados Unidos y Canadá, será la primera en la historia en la que participarán 48 selecciones nacionales en un formato de 12 grupos de cuatro equipos.

Además, en México se llevará a cabo el Mundial Social 2026, a través de 177 Fiestas México 2026; 5 mil actividades y rutas; la realización de tres Récords Guinness; acciones dentro del programa Nuestra grandeza cultural; 74 Mundialitos y copas de distintas categorías; mil 483 actividades de Vive saludable, juega feliz; un mundialito de robótica; 4 mil 208 recuperaciones de canchas



Inversión social de 2 mil MDP en movilidad para cada una de las sedes mexicanas del Mundial FIFA 2026

** La jefa de la Ciudad de México, y los gobernadores de Jalisco y Nuevo León agradecieron la aportación que beneficiará a miles de habitantes de los tres estados*

** En el marco del Mundial 2026, se presentaron las acciones locales que se realizarán en las sedes mexicanas, en materia de infraestructura, transporte público, cultura, seguridad y protección civil*

Ecos de México



En el marco de las acciones del Mundial FIFA 2026, la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo anunció que el Gobierno de México aportará entre mil 500 y 2 mil millones de pesos (mdp) para infraestructura de movilidad, particularmente en transporte público en beneficio de las sedes mexicanas mundialistas: en la Ciudad de México para la Línea 2 del Metro; en Jalisco, la Línea 5 y en Nuevo León la 4 y 6.

“Me comprometí con ellos (los gobernadores y jefa de Gobierno) a que iba a haber una aportación del Gobierno de México, entre mil 500 y 2 mil millones de pesos para cada entidad. ¿Para qué son? Para la infraestructura, para el Metro en el caso de Monterrey; en el caso de la Ciudad, para transporte público, principalmente y movilidad. Este año ya no pudimos cumplir con el compromiso, pero lo estaremos cumpliendo para el próximo año”, anunció en la conferencia matutina: «Las mañaneras del pueblo».

La coordinadora de los trabajos del Gobierno Federal para el Mundial 2026, Gabriela Cuevas Barron, recordó que México está a 196 días de la justa mundialista y a cuatro meses de los partidos de repechaje, por ello, dijo, se transformará un evento global en bienestar local con acciones en infraestructura, cultura, seguridad y protección civil.

“México volverá a hacer historia como sede mundialista por tercera ocasión, transformando un evento global en bienestar local y construyendo un legado que permita a nuestros niños y niñas alcanzar sus sueños en el deporte profesional”, agregó.

La jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Clara Brugada Molina, aseguró que el Mundial de Fútbol FIFA 2026 será por la igualdad, con

derechos plenos y de libertades, por ello se realizarán más de 70 obras que serán permanentes en beneficio de la ciudadanía como: Renovación integral de la Línea 1 del Metro, nuevas rutas de electromovilidad en beneficio de un millón 200 mil personas; creación del Trolebús El Chapulín con ruta de Chapultepec a Universidad, el Tren Ligero El Ajolote, la nueva ruta de Animales Silvestres de los Pedregales de Universidad a Huipulco; la ruta de las Heroínas Indígenas que recorrerá el Centro Histórico; colocación de biciestacionamientos en los CETRAM Huipulco, Taxqueña y Universidad; remodelación del puente de acceso al Estadio Ciudad de México; transformación de la Calzada de Tlalpan con una ciclovía, el primer parque elevado de la ciudad y bajo puentes.

Asimismo, se renovarán 10 rutas turísticas, se crearon 334 kilómetros (km) de Caminos Seguros y 185 luminarias alumbran Calzada de Tlalpan, Insurgentes, Viaducto, así como 60 colonias; se instalan 30 mil nuevas cámaras, se adquirieron 3 mil 500 nuevas patrullas; se rehabilitan 500 canchas de fútbol, se recuperaron más de 600 mil metros cuadrados de Utopías y se construyeron 10 mil viviendas sociales. Se instalarán 30 festivales futboleros, uno de ellos en el Zócalo, donde también el 22 de febrero se buscará romper el Récord Guinness de la “Clase del fútbol más grande del mundo” y el 31 de mayo el de la “Ola más grande del mundo”; se lleva a cabo el Torneo Comunitario Infantil de Fútbol Ollamaliztli;





se instalarán exposiciones; habrá un desfile nacional de las culturas de nuestros pueblos y actividades culturales.

El gobernador de Jalisco, Jesús Pablo Lemus Navarro, detalló que en este estado, el Mundial de Fútbol FIFA 2026 se vivirán cuatro juegos y dos de repechaje, se remodeló el estadio Guadalajara con una nueva cancha FIFA Quality Pro para mayor resistencia a condiciones climáticas, un nuevo sistema de Wifi, mejorar en los accesos y salida, accesibilidad universal, un sensory room para ofrecer un entorno sensorial controlado y seguro y la instalación de cámaras de seguridad en coordinación con la policía de Zapopan y el Estado. Habrá 39 días del FIFA Fan Festival en la Plaza Liberación donde se llevarán a cabo un festival cultural, una fiesta gastronómica y una fiesta musical; habrá tres sedes de entrenamiento y cerca de 90 mil habitaciones disponibles para las y los visitantes

Además, se renovarán 270 canchas de fútbol y se buscará romper el récord Guinness más grande del mundo” y el 31 de mayo el de la Del toque de balón más largo entre el Estadio Jalisco y el Guadalajara”, se brindará mayor movilidad con nuevas estaciones de la Línea 5 del transporte público la cual se conectaría con los sistemas Mi Macro, la Ruta Eléctrica y las Líneas 1, 2 y 4. Informó que la Línea 4, que une Tlajomulco con Guadalajara, entrará en funciones el 15 de diciembre. También, informó que entre las acciones se destacan la pavimentación de la carretera a Chapala, la renovación de la glorieta de La Minerva con cruceros seguros y una parte peatonal; además se ofrecerán conciertos gratuitos del grupo Maná y de Alejandro Fernández.

El gobernador de Nuevo León, Samuel García Sepúlveda, destacó que el Mundial de Fútbol FIFA 2026 es la oportunidad para impulsar el crecimiento, particularmente en los sectores económico y turístico. Por ello, informó que se trabaja en 34 proyectos, la mayoría gracias a la

colaboración del Gobierno de México: La construcción de las nuevas Líneas 4 y 6 del Metro, así como la modernización de la Línea 1; la renovación del transporte público con 4 mil camiones nuevos y 500 nuevos paraderos; la creación de la nueva Fuerza Civil con un nuevo Cuartel General, 7 mil policías, 7 nuevas divisiones, un nuevo Black Hawk, 9 nuevos Helicópteros, 100 nuevas Black mambas, mil nuevas patrullas, 200 nuevas patrullas SUV y 16 nuevos destacamentos.

También se remodela y amplía el Parque Fundidora; construcción del Nuevo Parque del Agua de 100 hectáreas; nuevos corredores verdes, que contempla la conexión peatonal desde el estadio hasta el Fan Fest y la reforestación de 800 mil árboles; un nuevo Parque Lineal debajo de la Línea 4 del Metro y con nuevos puentes; nuevos espacios públicos como el Malecón de la Presa de La Boca, así como en los Parques Presa León, Tigre, Árbol, La Estanzuela, El Cuchillo, Cerro Prieto, Cerro las Mitras, Cerro la Silla y Niños Héroes; 500 nuevas canchas e impulso a la conectividad internacional con la renovación de la Aduana Colombia, del aeropuerto, que tendrá nuevos vuelos y la nueva carretera La Gloria-Colombia.

Llegó la gran fiesta a Palacio Nacional

Un anuncio que nos llena de orgullo y que representa una gran oportunidad para mostrar por qué México está de moda.

Desde la secretaría de Turismo estamos trabajando en el desarrollo de una app para vivir en Fútbol y la grandeza de un país, en el festival gastronómico “MÉXICO DE MIS SABORES”, en el acompañamiento turístico carretero y en la implementación de puntos de atención turística integral en las rutas de mayor afluencia.

Seguimos sumando acciones y alianzas para que visitantes y turistas vivan la mejor experiencia en cada rincón del país.



Movimiento Ciudadano entrega máximo reconocimiento a Universidad de Guadalajara y Universidad Autónoma de Nuevo León

- Medalla Benito Juárez por su labor social y académica al servicio de sus estados
- Jorge Álvarez Mázquez destaca la defensa de la educación superior en México

Por: Mary Carmen Arellano Toledo

Como cada año, la Comisión Operativa Nacional de Movimiento Ciudadano, a través de la Fundación México con Valores, que preside Braulio López Ochoa, también integrante de la comisión operativa nacional, otorgó la Medalla Benito Juárez al mérito ciudadano a la Universidad de Guadalajara y a la Universidad Autónoma de Nuevo León, instituciones que representan grandes fuentes de conocimiento, innovación y análisis crítico de la realidad de México.

En su mensaje el coordinador nacional de Movimiento Ciudadano, Jorge Álvarez Mázquez, destacó el gran trabajo de las dos Universidades que, dijo, han sido fundamentales para la vida pública.



Comentó que las universidades y las comunidades que las conforman son la principal fuente de conocimiento, de innovación y de análisis crítico de la realidad de ambos estados, pero que también son el principal venero de la memoria histórica de ambas sociedades, “porque como decía Borges: una función esencial de la universidad es tomar distancia de lo propio y lo contemporáneo para insistirnos en lo antiguo y en lo ajeno”.

“Las universidades son uno de los proyectos que más deben hacer sentir orgullosos a los seres humanos, si en las últimas décadas ha sido posible alcanzar logros sociales y conquistar derechos para la igualdad entre las personas, en buena medida es gracias a que una universidad lo hizo posible”, aseguró.

En ese sentido, manifestó que la Universidad de Guadalajara y la Universidad Autónoma de Nuevo León han apostado por un modelo de descentralización y por la creación de redes que las han llevado de las grandes ciudades a espacios remotos y alejados en los que miles de jóvenes acceden a nuevas oportunidades y amplían sus horizontes.

“Lamentablemente, miles de jóvenes en este país son víctimas de un abandono a la educación superior, que supone

una privatización silenciosa y que obliga a miles de familias a buscar opciones privadas para la formación de sus hijos. Por eso hoy aquí, frente a egresadas y egresados destacados, frente a directivos, autoridades, frente a la comunidad universitaria de la Universidad de Guadalajara y la Universidad Autónoma de Nuevo León, Movimiento Ciudadano alza la voz en reconocimiento de estas instituciones fundamentales para la República, sin las universidades no hay democracia posible, sin las universidades no hay proyecto de nación que valga, sin las universidades no hay futuro”, concluyó.

En palabras de la Coordinadora del Consejo Ciudadano Nacional, Jessica Ortega, comentó que dicho reconocimiento para la Universidad de Guadalajara, es por el compromiso con la educación pública, gratuita y de calidad en México, ya que con su espíritu incluyente ha sido un espacio de pensamiento crítico, debate y libertad intelectual.

Mediante un video, la rectora de la Universidad de Guadalajara, Karla Planter, agradeció el reconocimiento y destacó que, con más de 200 años de historia, la Universidad de Guadalajara se ha consolidado como una institución de referencia nacional e internacional.

En su intervención, el rector, Doctor Santos Guzmán López, agradeció a la Fundación México Con Valores y a Movimiento Ciudadano por dicho reconocimiento, dijo que la medalla honra, más que a una institución, a toda una comunidad, de investigadoras, investigadores, docentes, personal



administrativo, directivos, sindicato universitario, pero sobre todo a los estudiantes, quienes dan sentido pleno al quehacer universitario.

En el evento también estuvieron presentes: el presidente de la Comisión Nacional de Convenciones y Procesos Internos de Movimiento Ciudadano, Dante Delgado; los coordinadores de la Bancada Naranja en el Senado y la Cámara de Diputados, Sen. Clemente Castañeda y la Dip. Ivonne Ortega Pacheco, respectivamente; el presidente del Consejo Consultivo, Pensando en México, Salomón Chertorivski; los senadores, Luis Donald Colosio Riojas, Amalia García, Alejandra Barrales y Juan Zepeda; así como integrantes de la Comisión Operativa Nacional y el secretario general de acuerdos, Agustín Torres Delgado y la secretaria de organización, Sofía Castro.



Gobierno de México y entidades asumen compromiso nacional por la vida, la felicidad y el respeto a las mujeres

* "El acoso, el abuso contra las mujeres tiene que ser sancionado, es un delito, y tenemos que catalogarlo. También debe de haber un proceso de educación de tal manera que cualquier acción de violencia contra las mujeres no se vea como una costumbre", señaló la jefa del Ejecutivo Federal

Ecos de México



En el marco del *Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra las Mujeres*, el Gobierno de México, junto a todas las gobernadoras y gobernadores de los 32 estados de la República, asumieron el Compromiso Nacional por la vida, la felicidad y el respeto a las mujeres, que consta de 10 acciones orientadas a visibilizar y promover la erradicación de las violencias contra las niñas y las mujeres.

La presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo, destacó que estas acciones son para apoyar, defender a las mujeres y decirles que no están solas. Además de que se homologarán las leyes en cada una de las entidades para tipificar el delito de abuso sexual y se difundirá una campaña nacional para promover un cambio cultural.

"Pienso que el esfuerzo que estamos haciendo ahora, con todos los gobernadores y gobernadoras y la jefa de Gobierno, es muy importante. El acoso, el

abuso contra las mujeres tiene que ser sancionado, es un delito, y tenemos que catalogarlo, tenemos que ponerlo en el Código de Procedimientos Penales, Estatales, de la Ciudad de México y Federal, eso es lo primero. Pero segundo, también debe de haber un proceso de educación, de formación a todas y a todos, hombres y mujeres de tal manera que cualquier acción de violencia contra la mujer no se vea como una costumbre, no se vea como algo que ha venido de antes, sino que se cuestione y se cambien las conductas», destacó en la conferencia matutina: «Las mañaneras del pueblo».

Detalló que las 10 acciones son:

1. Difundir la campaña permanente por la igualdad y contra las violencias para abonar al cambio cultural.
2. Acompañar el proceso de homologación del tipo penal de "abuso sexual".
3. En coordinación con las Fiscalías y los Tribunales del Poder Judicial locales, garantizar que ninguna denuncia sea desecharada o desestimada: Se pone a disposición de las víctimas el número 079 opción 1 para seguimiento.
4. Instalar una mesa de coordinación con las instancias de movilidad de las entidades federativas para elaborar lineamientos y acciones de prevención y atención de las violencias en el transporte público y concesionado.

5. Todos los derechos para todas las mujeres en todas las entidades del país. Homologar las leyes a favor de las mujeres, como violencia digital, violencia vicaria, violencia con ácido, etc.

6. Creación de senderos seguros en los espacios públicos con mayores índices de violencia hacia las mujeres.

7. Realizar en las escuelas, los días 25 de cada mes, actividades para fomentar la igualdad y el trato con respeto entre niños y niñas.

8. Capacitar y certificar a las y los servidores públicos para que realicen sus labores con perspectiva de género.

9. Instalar una mesa de trabajo permanente entre la Secretaría de Mujeres, el Poder Judicial y las fiscalías para actualizar y fortalecer los protocolos de atención e investigación de las violencias para agilizar la procuración y acceso a la justicia de las mujeres.

10. Acompañar con acciones puntuales la atención integral a las víctimas indirectas de feminicidio.

A través de un enlace a la conferencia matutina, las gobernadoras y gobernadores refrendaron su compromiso a favor de las políticas de apoyo a las mujeres.

La secretaria de las Mujeres, Citlalli Hernández Mora, resaltó que todos los niveles de gobierno trabajan para transformar la vida de las mujeres, por ello informó que, como parte del Plan Integral Contra el Abuso Sexual, 22 entidades tienen la iniciativa inscrita en el Congreso para la modificación en el tipo penal del abuso sexual, de las cuales una ya tiene la aprobación en comisiones, mientras que 10 presentan hoy la iniciativa. Además, se crea la plataforma de capacitación Punto Género con las Fiscalías estatales, en la que se impartirán cursos y talleres. Se impulsan también campañas en redes sociales, medios impresos, en televisión y radio para la concientización contra el abuso sexual y un llamado a la acción para los hombres.

La diputada federal, Anais Miriam Burgos Hernández, informó que para la homologación de delito de abuso sexual se creó la Alianza de Xicoténcatl, para que todas las leyes sean iguales en el país para la protección de mujeres, niñas y adolescentes y con ello garantizar la igualdad sustantiva. A su vez, la presidenta de la Comisión para la Igualdad de Género del Senado, Martha Lucía Mícher Camarena, enfatizó que para concluir con la homologación de leyes a favor de las mujeres es necesario tipificar la violencia, así como la investigación como feminicidio de toda muerte violenta de mujeres.

La representante de ONU Mujeres México, Moni Pizani Orsini, señaló que hoy México envía un mensaje al mundo: «Ningún proyecto de nación es compatible con la violencia contra las mujeres», por ello, aseguró que ONU Mujeres, seguirá acompañando los esfuerzos del Gobierno de México para que cada calle, escuela, casa y espacios digitales sean territorios de libertad y dignidad para las mujeres.

La subsecretaria de las Mujeres, Ingrid Gómez Saracibar, informó que los ejes de los 16 días de activismo son Difusión, sensibilización y concientización con campañas, producción de materiales audiovisuales y mensajes institucionales; 2) Activación comunitaria con eventos culturales, caminatas, rodadas que promuevan la apropiación del espacio; 3) Fortalecimiento institucional de servidores públicos; 4) Reflexión, análisis y discusión con foros, conversatorios y mesas de diálogo; y 5) Procesos formativos con talleres, capacitaciones e iniciativas en escuelas.

Al evento asistieron: Citlali Hernández Mora, secretaria de las Mujeres; Moni Pizani Orsini, representante en México de ONU Mujeres; Ingrid Gómez Saracibar, subsecretaria del Derecho a una Vida Libre de Violencias; Anais Miriam Burgos Hernández, presidenta de la Comisión Igualdad de Género de la Cámara de Diputados; Martha Lucía Mícher Camarena, presidenta de la Comisión para la Igualdad de Género del Senado.

Acompañan en presídium a la presidenta, Claudia Sheinbaum Pardo: Rosa Icela Rodríguez Velázquez, secretaria de Gobernación; Minerva Citlalli Hernández Mora, secretaria de las Mujeres; Ernestina Godoy Ramos, consejera jurídica del Ejecutivo Federal; Ariadna Montiel Reyes, secretaria de Bienestar; Alicia Bárcena Ibarra, secretaria del Medio Ambiente y Recursos Naturales; Luz Elena González Escobar, secretaria de Energía; Josefina Rodríguez Zamora, secretaria de Turismo y Claudia Stella Curiel de Icaza, secretaria de Cultura.

También estuvieron presentes: Rosaura Ruiz Gutiérrez, secretaria de Ciencia, Humanidades, Tecnología e Innovación; Edna Elena Vega Rangel, secretaria de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano; Raquel Buenrostro Sánchez, secretaria de Anticorrupción y Buen Gobierno; Moni Pizani Orsini, representante en México de ONU Mujeres; Martha Lucía Mícher Camarena, presidenta de la Comisión para la Igualdad de Género del Senado; Anais Miriam Burgos Hernández, presidenta de la Comisión Igualdad de Género de la Cámara de Diputados e Ingrid Gómez Saracibar, subsecretaria del Derecho a una Vida Libre de Violencias, entre otras.



Claudia Sheinbaum sostiene:

México avanza con dignidad, con justicia, con unidad y con la fuerza de su pueblo

* Al celebrar 7 años de la Cuarta Transformación, resaltó: "La Transformación verdadera no solo es económica y social, también es moral. Tenemos la responsabilidad de consolidar este modelo Humanista"

* Puntualizó que el modelo económico de la Cuarta Transformación funciona: 13.5 millones de mexicanos salieron de la pobreza de 2018 a 2024 y México es el segundo país menos desigual del continente

Ecos de México

Ante más de 600 mil mexicanas y mexicanos reunidos en el Zócalo de la Ciudad de México, la Presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, celebró los 7 años de la llegada de la Cuarta Transformación y puntualizó que por más campañas sucias y alianzas de grupos del conservadurismo nacional e internacional que buscan intervenciones extranjeras, no podrán vencer al pueblo ni a la Jefa del Ejecutivo Federal, ya que el movimiento representa una ruptura con el viejo régimen y una transformación verdadera, económica, social y moral que se guía por el Humanismo Mexicano.

«Hoy, más que nunca, México avanza con dignidad, con justicia, con unidad, y con la fuerza invencible de su pueblo. Tenemos la responsabilidad de consolidar este modelo Humanista como un camino viable de desarrollo económico, un modelo viable en el orden político, ético y de convivencia entre todos los sectores sociales. Les agradezco en lo más profundo del corazón su apoyo. No estamos solos. Sepan



que nunca voy a traicionar y que cada segundo de vida está dedicado a la construcción de un México justo, libre, independiente y soberano. Somos mexicanos y mexicanas que seguimos convocando a consolidar el renacimiento de México y a no perder, sino que al contrario avivar aún más, la llama de la esperanza. Ánimo, México es ejemplo ante el mundo y seguimos haciendo historia. ¡Viva la Transformación de México! ¡Viva México!», destacó.

Puntualizó que el modelo económico de la Cuarta Transformación funciona y da resultados: 13.5 millones de mexicanos salieron de la pobreza de 2018 a 2024 y México es el segundo país menos desigual del continente gracias a los Programas para el Bienestar; el salario mínimo pasó de 88 pesos diarios en 2018 a 315 pesos diarios a partir del 1 de enero de 2026, un incremento del 154 por ciento; la inflación está controlada y al cierre de octubre de 2025 fue de 3.57 por ciento; la Inversión Extranjera Directa (IED) llegó a récord histórico en el tercer trimestre de 2025 con más de 40 mil millones de dólares (mdd); la moneda mexicana cerró el viernes 5 de diciembre en 18.18 pesos por dólar; este 2025 se han creado 551 mil empleos formales;

el índice de desempleo es de 2.6 por ciento, de los más bajos de todo el planeta y las reservas del Banco de México llegaron al récord de 250 mil mdd.

Destacó que también el mundo laboral ha cambiado con el respeto al voto libre y secreto en elecciones sindicales, la construcción de Centros de Conciliación para Conflictos Laborales, la reducción de las comisiones de las Afores, creación del Fondo de Pensiones para el Bienestar, eliminación de la subcontratación, seguridad social para trabajadores de plataformas y fue enviado al Congreso el proyecto de reforma para que a partir del 2027 la jornada laboral sea de 40 horas.

Señaló que, en México, los Programas para el Bienestar son constitucionales y se otorgan a 32 de 35 millones de familias; se mejora todos los días en la atención a la salud, se garantiza la distribución de medicamentos y en 2026 inicia la credencialización al Sistema de Salud Universal. En educación, se construyen más preparatorias incrementando 37 mil 500 lugares y universidades gratuitas con 124 mil espacios nuevos, este año.

Resaltó que con la Cuarta Transformación los homicidios dolosos se han reducido en 34 por ciento, de 2018 a la fecha, contrario al periodo de Felipe Calderón y Peña Nieto en los que este delito aumentó 250 por ciento.

En vivienda ya arrancó la construcción de 300 mil viviendas de la meta de 1.2 millones y 5 millones de derechohabientes del Infonavit y FOVISSSTE están recibiendo disminución de deudas impagables. Se reconocen todos los derechos de los pueblos indígenas y afrodescendientes; se recuperan los trenes de pasajeros con el objetivo de conectar el norte y el sur del país: se construyen el México-Pachuca, México Querétaro, Querétaro-Irapuato, Saltillo-Nuevo Laredo; el Tren Maya ha transportado a 1.3 millones de pasajeros y avanza su modalidad de carga; están en obra 17 proyectos estratégicos de agua y se tecnifican 18 Distritos de Riego; se aprobó la Ley de Aguas Nacionales para recuperar el agua como un recurso de la nación; se



continúan modernizando carreteras y construyendo caminos artesanales; se recuperaron Pemex y CFE como empresas de la Nación.

Además, expuso que durante 2025 se ha demostrado que se puede tener una buena relación con Estados Unidos, defendiendo siempre nuestra soberanía, con colaboración y sin subordinación, ya que no somos colonia ni protectorado de nadie y siempre se defenderá a los mexicanos que trabajan en el país vecino. Detalló que gracias a la Transformación hay elecciones libres y limpias, además del plebiscito y la revocación de mandato, no se reprime ni censura al pueblo ni a la prensa, contrario a la época neoliberal donde se registró uno de los episodios más autoritarios: el desafuero al expresidente Andrés Manuel López Obrador.



La presidenta de México aseguró que los avances que hay en el país no serían posibles con los gobiernos del pasado neoliberal o con la falsedad del conservadurismo, ya que nunca han creído en los derechos del pueblo de México, contrario a la Cuarta Transformación, cuya causa y destino es el bienestar del pueblo de México, particularmente de quienes menos tienen, porque por el bien de todos, primero los pobres.

Más de 11 mil guerrerenses apoyan a Claudia Sheinbaum

Por: Mary Carmen Arellano Toledo

El senador de la República, Félix Salgado Macedonio, encabezó este sábado el contingente de más de 11 mil guerrerenses que acudieron al Zócalo capitalino para participar en la concentración con motivo del séptimo aniversario de la Cuarta Transformación de la vida pública del país.

Durante la movilización, Salgado Macedonio reiteró su respaldo a la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, a quien reconoció como la líder del proceso transformador que continúa en México, así como al expresidente Andrés Manuel López Obrador, a quienes señaló como los responsables de devolver la dignidad al pueblo. Afirmó que ambos han



trabajado para "devolver la dignidad al pueblo de México". Su discurso se centró en enfatizar la continuidad del proyecto de gobierno y en celebrar los logros alcanzados en este periodo.

El legislador destacó que las y los guerrerenses se mantienen firmes en la defensa de los avances logrados en estos años y en el impulso de un gobierno que —afirmó— prioriza a quienes menos tienen y trabaja por la justicia social.



Mensaje de la gobernadora de Guerrero, Evelyn Salgado Pineda: En la Ciudad de México vivimos un momento que nos llenó el corazón, acompañando a la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo en un encuentro ciudadano, donde más de 600 mil personas nos unimos para celebrar siete años de un movimiento que despertó la esperanza, el espíritu de justicia y la dignidad en nuestro país: La Cuarta Transformación impulsada por Andrés Manuel López Obrador.

Desde Guerrero sentimos con fuerza estos años de cambios reales, que han llevado bienestar y nuevas oportunidades a nuestros municipios. Seguimos caminando juntas y juntos, haciendo equipo, para que esta transformación continúe tocando vidas y llegando a cada rincón del estado. ¡Que viva México!



Ceo Global de Mazda visita al Dip. Pedro Haces Barba en sus oficinas de CATEM

Ecos de México

En un hecho que confirma la confianza internacional en México y en el sindicalismo moderno, el CEO Global de Mazda Motor Corporation, Masahiro Moro, visitó este miércoles al Diputado Pedro Haces Barba, Secretario General de la Confederación Autónoma de Trabajadores y Empleados de México (CATEM), en las oficinas del Comité Ejecutivo Nacional en la capital del país.

El encuentro se dio apenas un día después de que el hombre más fuerte de Mazda en el mundo, fuera recibido en Palacio Nacional por la presidenta de México, Claudia Sheinbaum.

Durante la reunión, se destacó que Mazda tiene en México una de sus plantas más grandes e importantes fuera de Japón, ubicada en Salamanca, Guanajuato, donde CATEM representa a los trabajadores. Moro subrayó que dicha planta "se encuentra al mismo nivel que la de Hiroshima, gracias a la calidad, disciplina y compromiso de los obreros mexicanos".



Pedro Haces Barba manifestó que la presencia del CEO de Mazda en las oficinas de CATEM es una muestra clara de la confianza de la empresa automotriz japonesa en el sindicalismo moderno que encabeza la confederación.



Dip. Pedro Haces Barba

"Celebro que ayer haya tenido un fructífero acercamiento con nuestra presidenta, México vive un momento crucial para consolidar el crecimiento económico y, como CATEM, nuestro compromiso es cuidar todas las inversiones que lleguen, garantizando la armonía entre capital y trabajo", afirmó el dirigente sindical.

El líder de CATEM también resaltó que, de cara al 2026, México está enfrentando un proceso estratégico en la negociación del T-MEC, al mismo tiempo que reconoció el trabajo del Secretario de Economía, Marcelo Ebrard, en el impulso a que todos los sectores participen en este diálogo regional.

"La calidad y capacitación de los trabajadores mexicanos son la clave para que las inversiones se mantengan y crezcan. Hoy CATEM trabaja para garantizar relaciones laborales sólidas que impulsen la productividad en beneficio del país".

Por su parte, Masahiro Moro reconoció a México como un punto estratégico para Mazda:

"Somos una empresa global presente en 130 países y México es la región más importante en América. Nuestra planta en Guanajuato es la más grande fuera de Japón y eso se debe al talento y esfuerzo de los trabajadores mexicanos", destacó el CEO.

En la reunión también participaron: Verenis Ruiz Delegada Nacional de la Industria Automotriz de CATEM; la Dip. Maiella Gómez Maldonado presidenta de la Comisión de Trabajo y Previsión Social; y Carlos Monroy presidente de Mazda México.

La visita de Masahiro Moro a CATEM, representa un hecho sin precedentes que reafirma el liderazgo sindical de Pedro Haces Barba y la confianza de la industria automotriz global en la mano de obra mexicana.

Por unanimidad, la Cámara de Diputados aprobó reformas que aumentan penas y sanciones por delitos contra el ambiente

- *El dictamen contempla la reserva presentada por el diputado Ricardo Monreal Ávila (Morena), y aceptada por el Pleno*
- *También, se incluyó la reserva de la diputada Gabriela Benavides Cobos (PVEM)*

Ecos de México

La Cámara de Diputados aprobó por unanimidad, en lo general y en lo particular, el dictamen que reforma disposiciones del Código Penal Federal, para aumentar las penas y sanciones en materia de delitos contra el ambiente y la gestión ambiental.

La razón de la reforma, dijo el diputado Ricardo Monreal, es porque con los tipos penales actuales se logra procesalmente nunca tocar prisión, nunca ser privado de su libertad, y se establecen penas muy laxas que procesalmente se pueden salvar. “Esa es la idea de endurecer las penas en una materia que, a pesar de ser garantista mi posición, creo que por la humanidad y por las futuras generaciones vale la pena legislar”.

También, se incluyó la reserva de la diputada Gabriela Benavides Cobos (PVEM) a fin de elevar las penas para quienes causen la muerte de ejemplares de fauna silvestre cuya especie esté catalogada en peligro de extinción, amenazada o sujeta a una protección especial, particularmente cuando estos hechos ocurran dentro en un área natural protegida.

Establece de dos a siete años de prisión y de cien a diez mil días multa al que por cualquier medio quebrante los sellos puestos por la autoridad competente.

Además, se aplicarán de dos a diez años de prisión y de seiscientos ochenta y siete a seis mil ochocientos setenta y ocho días multa al que ilícitamente, o sin aplicar las medidas de prevención o seguridad, realice actividades de producción, almacenamiento, tráfico, importación o exportación, transporte, abandono, desecho, descarga.

La misma pena se impondrá a quien realice cualquier otra actividad con sustancias consideradas peligrosas por sus características corrosivas, reactivas, explosivas, tóxicas, inflamables, radioactivas u otras análogas, lo ordene o autorice, que cause un daño a los recursos naturales, a la flora, a la fauna, a los ecosistemas, a la calidad del agua, al suelo, al subsuelo o al ambiente.

Con ello, se agregó un párrafo al artículo 420 que dice: “Cuando la conducta descrita en la fracción V de este artículo cause la muerte



Dip. Ricardo Monreal

de cualquier ejemplar de fauna silvestre cuya especie esté considerada en peligro de extinción, amenazada o sujeta a protección especial en un área natural protegida se aplicará una pena adicional de hasta cinco años de prisión”.

Para la discusión en lo particular, la presidenta de la Mesa Directiva, diputada Kenia López Rabadán, informó que también se presentaron reservas a los artículos 178, 180, 187, 188, 415, 416, 417 y 421 del proyecto de decreto.

En la discusión, diputadas y diputados de Morena, PVEM, PT y PRI, presentaron reservas, mismas que no fueron aceptadas por el Pleno, por lo cual se desecharon, o se solicitó enviarlas al Diario de los Debates.

Reforma laboral avanza con gradualidad y certeza jurídica para las empresas familiares: CONCANACO SERVYTUR



Por: Mary Carmen Arellano Toledo

La Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (CONCANACO SERVYTUR México) reconoció la apertura institucional del Gobierno de México y de la Secretaría del Trabajo y Previsión Social (STPS) en el avance hacia una reforma laboral responsable, flexible y gradual, que toma en cuenta las realidades operativas de millones de empresas familiares.

Desde el inicio de la discusión, la Confederación advirtió sobre el riesgo que implicaría una reducción abrupta de la jornada laboral sin acompañamiento ni certeza para las empresas y las personas trabajadoras. En distintos momentos,



CONCANACO SERVYTUR y diversas cámaras del comercio organizado manifestaron preocupaciones frente a una reforma acelerada; sin embargo, optaron por permanecer en el diálogo técnico e institucional.

“Aun cuando había reservas sobre el ritmo de la reforma, decidimos quedarnos en la mesa. Hoy vemos que las preocupaciones de CONCANACO SERVYTUR y de las cámaras de comercio fueron escuchadas y se reflejan en la ruta de implementación que se presentó esta mañana”, señaló Octavio de la Torre.

A través de mesas técnicas, la Confederación presentó una ruta de adaptación y propuestas concretas, que fueron escuchadas y están siendo consideradas en el marco jurídico final.

Este trabajo conjunto se reflejó en el anuncio realizado durante la conferencia matutina de la presidenta de la República, Dra. Claudia Sheinbaum, acompañada del secretario del Trabajo y Previsión Social, Marath Bolaños, donde se presentó la nueva ruta de implementación de la jornada laboral y el incremento al salario mínimo.

En ese espacio, se anunció también un ajuste diferenciado al salario mínimo en la frontera norte, con el fin de mantener la competitividad de la región y proteger el poder adquisitivo de las personas trabajadoras.

Sheinbaum puso en marcha las Farmacias del Bienestar

* Arranca en 500 Unidades de Salud del IMSS, IMSS Bienestar y en Tiendas del Bienestar del Estado de México; se realizó un enlace a Naucalpan, Ecatepec, Valle de Chalco y en Atlacomulco, donde las y los adultos mayores comenzaron a surtir sus recetas de medicamentos; la meta: en marzo 2026 se implementará en toda la República



Claudia Sheinbaum, presidenta

Ecos de México

La presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo, presentó y puso en marcha las Farmacias del Bienestar, una forma de distribución y alcance de medicamentos que beneficiará a personas adultas mayores y con discapacidad del programa Salud Casa por Casa, cuya primera etapa inicia este martes en 500 Unidades de Salud del IMSS, IMSS Bienestar y en Tiendas del Bienestar del Estado de México, mientras que, en marzo de 2026, estará implementado en todas las entidades de la República.

"A través de Salud Casa por Casa van a tener sus recetas y van a poder estar recibiendo de manera permanente la receta para sus medicamentos. ¿A dónde van a recoger sus medicamentos? Para que no tengan que entrar al Centro de Salud a hacer la fila, que normalmente hay para las farmacias, entonces va a haber afuera y la próxima semana inicia en las Tiendas Bienestar un módulo donde van a poder recoger sus medicamentos. Este pequeño módulo es lo que llamamos Farmacias del Bienestar", explicó.

Recordó que con Salud Casa por Casa ya se realizaron dos visitas y será en una tercera donde las y los servidores de la salud entregarán la receta para que se surtan los medicamentos, particularmente para enfermedades crónicas.

La secretaria de Bienestar, Ariadna Montiel Reyes, informó que, a través del programa Salud Casa por Casa, se han realizado hasta el 1 de diciembre, 8 millones 818 mil 488 consultas domiciliarias. Explicó que las y los servidores de la salud entregarán una receta de medicamentos, con folio y código de barras, a los beneficiarios para que puedan surtirse en las Farmacias del Bienestar.

El subsecretario de Integración Sectorial y Coordinación de Servicios de Atención Médica, Eduardo Clark García Dobarganes, explicó que las Farmacias del Bienestar surtirán recetas para tres casos concretos: personas con enfermedades crónicas (diabetes, hipertensión y dislipidemia); personas que ya tenían receta pero que por falta de recursos no podían surtirse; y personas que sean diagnosticadas en la visita para que inicien su tratamiento inmediatamente. Detalló que el programa inicia con 22 tipos de medicamentos distintos que representan cerca del 80 por ciento de los que necesitan los adultos mayores, por lo que cada dos meses se visitará a las y los beneficiarios para hacer una revisión, así como para volver a emitir la receta, con ello, la meta es tener mexicanas y mexicanos más saludables.

A través de un enlace a «La mañana del pueblo», desde la Unidad de Salud Benito Juárez en Naucalpan, la gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez Álvarez, reconoció que las Farmacias del Bienestar ayudarán en la cuestión médica y económica de los adultos mayores y personas con discapacidad. Agradeció a la presidenta por el inicio de esta primera etapa en beneficio de las y los habitantes de esta entidad. El director general de Birmex, Carlos Alberto Ulloa Pérez, realizó la primera entrega de medicamentos de las Farmacias del Bienestar a la señora Romelia Espinosa y destacó que la virtud de este programa es que se garantiza el tratamiento por dos meses.

En Ecatepec, en la Unidad de Salud Santa Clara del IMSS Bienestar, el delegado del IMSS Estado de México-Poniente, Tonatiuh Ortiz Castillo, puntualizó que Farmacias para el Bienestar es un derecho y un acto de justicia para los adultos mayores. En la Unidad de Salud de Valle de Chalco del IMSS Bienestar, el subsecretario de Bienestar, Jesús Valencia Guzmán, dio inicio a la entrega de medicamentos a los derechohabientes de Salud Casa por Casa y puntualizó que serán 2 mil personas las que reciban sus tratamientos en esa Clínica.

En Atlacomulco, en la Unidad Médica Rural de San Ignacio de Loyola, el delegado de Bienestar en el Estado mexiquense, Ernesto Armendáriz, manifestó que las Farmacias del Bienestar transformarán la salud de las comunidades.



David Kershenobich,
Secretario de Salud



Martí Batres, titular
del ISSSTE



Zoé Robledo Aburto,
titular del IMSS



Ariadna Montiel Reyes,
Secretaria del Bienestar



Revisión del T-MEC en 2026 nos convoca a trabajar con responsabilidad y visión estratégica

- Diálogo entre los sectores público y privado, fortaleza para construir certidumbre, impulsar la innovación y abrir nuevas oportunidades
- En reunión con la American Society of Mexico destaca su importancia como puente entre comunidades empresariales, diplomáticas y legislativas
- Esta relación de confianza y de trabajo conjunto es la base para consolidar una América del Norte próspera, competitiva y unida

Ecos de México

Al reiterar su disposición a mantener un diálogo franco, abierto, respetuoso, incluyente y constructivo con el sector empresarial, la presidenta de Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Kenia López Rabadán, destacó que 2026 será un año especialmente relevante para México, Estados Unidos y Canadá debido a la renegociación del T-MEC.

“El proceso de revisión del T-MEC nos convoca a trabajar con responsabilidad y visión estratégica, porque su impacto recae en nuestros sectores productivos y también en las familias que dependen del comercio, la inversión y las oportunidades que genera nuestra integración regional”, señaló ante miembros de la American Society of Mexico (AmSoc), encabezados por su presidente, Larry Rubín.

En su mensaje, recordó que, durante la visita de la AmSoc a la Cámara de Diputados en octubre pasado, señaló que esta comunidad ha sido un puente indispensable entre comunidades empresariales, diplomáticas y legislativas.

En ese sentido, subrayó, su labor sigue siendo clave para fortalecer la confianza que sostiene las inversiones, los empleos y las cadenas de valor compartidas entre ambos países.



Destacó que México y Estados Unidos comparten una integración económica y social profunda, por lo que el diálogo entre los sectores público y privado es una fortaleza que permite construir certidumbre, impulsar la innovación y abrir nuevas oportunidades para nuestras sociedades.

“En un entorno global de grandes retos, esta relación de confianza y de trabajo conjunto es la base para consolidar una América del Norte próspera, competitiva y unida”, sostuvo.

La diputada presidenta agradeció a Larry Rubín la invitación y le deseó el mayor de los éxitos como presidente de esta organización que integra a empresarios y representantes de organizaciones no gubernamentales estadounidenses que operan en México.

“Sé que lo harás como siempre, con honor y congruencia el próximo año. Tu compromiso con el diálogo y la cooperación ha sido fundamental para esta relación binacional”, expresó.

Finalmente, hizo un reconocimiento a quienes integran la comunidad empresarial estadounidense en México por su presencia, su confianza y por seguir apostando por México. Su contribución impulsa la generación de empleos, el desarrollo regional y la consolidación de sectores estratégicos para el futuro común, afirmó.

Concluyó reiterando su disposición, como presidenta de la Cámara de Diputados, a mantener un diálogo franco, abierto, respetuoso, incluyente y constructivo con la American Society of México para seguir impulsando el desarrollo de ambas naciones.

Arrancó oficialmente el Tianguis Nacional de Pueblos Mágicos con corte de listón en Hidalgo

**La secretaria de Turismo, Josefina Rodríguez Zamora, y el gobernador de Hidalgo, Julio Menchaca Salazar, encabezaron el corte de listón de la 7a edición del Tianguis Nacional de Pueblos Mágicos 2025, un evento histórico que reúne a los 32 estados y a los 177 Pueblos Mágicos del país*

Por: Mary Carmen Arellano Toledo

La secretaria de Turismo del Gobierno de México, Josefina Rodríguez Zamora y el gobernador de Hidalgo, Julio Menchaca Salazar, encabezaron el corte de listón de la 7a edición del Tianguis Nacional de Pueblos Mágicos 2025, un encuentro histórico que reunió a los 32 estados de la República y a los 177 Pueblos Mágicos del país.

Acompañados por la gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez Álvarez, y por representantes de toda la familia turística de los Pueblos Mágicos, destacaron que el evento es completamente abierto al público e invitaron a las y los visitantes a recorrer los pabellones gastronómicos, culturales, artesanales, de medicina tradicional y de productos Hecho en México, donde las localidades con este nombramiento comparten su identidad y grandeza.

En un ambiente de celebración, la titular de la Secretaría de Turismo (Sectur) subrayó que este Tianguis representa un espacio único para promover la riqueza cultural, gastronómica, artesanal y turística de los 177 Pueblos Mágicos.

«Hoy en ‘La mañanera del pueblo’, la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo lo dijo, y yo lo reitero y lo grito: ¡México está de moda! Los esperamos hoy y mañana para que vengan a comprar artesanía, para que vengan a conocer qué actividades turísticas pueden disfrutar en familia. Los esperamos en este Tianguis Nacional de Pueblos Mágicos», expuso.



Rodríguez Zamora resaltó que el turismo se construye con la gente y con las comunidades, en los espacios donde se preservan y comparten las tradiciones, la gastronomía y la identidad local. Reconoció el trabajo de las y los presidentes municipales y les deseó el mayor de los éxitos durante esta edición del Tianguis.

«Gracias por su esfuerzo: 177 Pueblos Mágicos presentes. Que vendan mucho, que promocionen, pero, sobre todo, que griten con el corazón que México es líder mundial del turismo, porque somos únicos y tenemos una grandeza infinita en los 32 estados. ¡Viva México! ¡Viva Hidalgo! y ¡Viva el Tianguis Nacional de Pueblos Mágicos!», concluyó.

Por su parte, el gobernador de Hidalgo, Julio Menchaca Salazar, celebró la presencia de representantes de todos los estados, presidentas y presidentes municipales, artesanas, artesanos y actores del sector turístico y comercial, quienes impulsan la economía local y reflejan el talento y dedicación de cada región del país.



«Hidalgo abre las puertas y se congratula de la presencia de cada una y cada uno de ustedes. Conozcamos, a través de este Tianguis, la grandeza de un país maravilloso como México. Les doy la más cordial bienvenida y les auguro, sin duda, el mayor de los éxitos», manifestó.

Subrayó que el trabajo conjunto y la participación de la ciudadanía dignifican el esfuerzo que, a lo largo del tiempo, se refleja en el arte, la identidad y la vocación de cada región.

En su oportunidad, la secretaria de Turismo de Hidalgo, Elizabeth Quintanar Gómez, agradeció la presencia de autoridades federales, estatales y municipales, así como de representantes diplomáticos y de las y los visitantes del Estado de México, destacando el impulso que han dado al turismo en la región.

Afirmó que quienes integran el sector son aliadas y aliados fundamentales para fortalecer la actividad turística y ofrecer experiencias que hacen latir a México.



Tianguis Nacional de Pueblos Mágicos Hidalgo 2025 concluye con una derrama económica de 67.6 mdp y confirma a Tampico como sede de la próxima edición

Con un espíritu de celebración, unidad y proyección nacional e internacional, en representación de la secretaría de Turismo del Gobierno de México, Josefina Rodríguez Zamora, la subsecretaria, Nathalie Desplas Puel, y la secretaria de Turismo de Hidalgo, Elizabeth Quintanar Gómez, dieron por concluida la séptima edición del Tianguis Nacional de Pueblos Mágicos.

Este encuentro, que durante cuatro días reunió a los 177 Pueblos Mágicos de México y a Nicaragua como país invitado de honor, fortaleció el carácter del Tianguis como el foro más importante de promoción turística, cultural y comercial de estas localidades.

Informaron que para esta edición se registró la participación de 62 mil 941 asistentes, se efectuaron 12 mil 130 citas de negocios con la



participación de 385 compradores nacionales; se estima que el 45 por ciento de estos encuentros concluyeron en ventas, alcanzando un volumen de 26 millones 469 mil pesos y un ticket promedio de 19 mil 541 pesos.

Adicionalmente, la derrama económica estimada para Pachuca y los municipios aledaños alcanzó 24 millones 362 mil pesos. En suma, el impacto económico total del Tianguis Nacional de Pueblos Mágicos 2025 llegó a 67 millones 605 mil pesos, lo que representa un incremento de 14.6 por ciento respecto a la edición de 2024. Durante el evento se registró una ocupación hotelera del 100 por ciento en Pachuca y localidades cercanas.

Como parte de la ceremonia de clausura se realizó el cambio de estafeta a Tamaulipas, entidad que recibirá la edición 2026 del Tianguis Nacional de Pueblos Mágicos. Este relevo simboliza el inicio de un nuevo capítulo que reafirma la fortaleza y el compromiso de sus comunidades con el desarrollo turístico y la Prosperidad Compartida.

En este tenor, el secretario de Turismo de Tamaulipas, Benjamín Hernández Rodríguez, y la presidenta municipal de Tampico, Mónica Villarreal Anaya, reiteraron su compromiso con la organización de la octava edición del Tianguis Nacional de Pueblos Mágicos, al destacar que representa una oportunidad invaluable de proyección para el destino.

Arrancó en Puebla el Operativo Especial de Invierno 2025 del Programa Héroes Paisanos

**Garantiza apoyo, seguridad, orientación y trato digno a los connacionales*

Ecos de México

Durante el Arranque Nacional del Operativo Especial de Invierno 2025 del Programa Héroes Paisanos, el comisionado del Instituto Nacional de Migración (INM) del Gobierno de México, Sergio Salomón Céspedes Peregrina, explicó que, a su regreso, las y los connacionales recibirán atención cercana, trato digno y acompañamiento claro.

El titular del INM explicó que el operativo se diseñó para garantizar un retorno seguro durante la temporada decembrina, ya que las y los observadores paisanos estarán distribuidos en aeropuertos, carreteras y centrales de autobuses, para brindar orientación puntual y protección durante la entrada, tránsito y salida del país, acorde a la visión humanista de la presidenta Claudia Sheinbaum hacia las y los connacionales.

Subrayó que las remesas, que este año superan los 2 mil 500 millones de dólares en Puebla, representan no solo un ingreso económico, sino un reflejo del esfuerzo y amor de quienes sostienen a sus familias desde lejos.

El gobernador Alejandro Armenta reiteró que la migración es un derecho humano, que las y los migrantes son héroes y aseguró que los tres



órdenes de gobierno trabajan coordinadamente para proteger a quienes regresan en esta temporada. Agregó que Puebla cuenta con cuatro casas de representación en Estados Unidos y la primera fábrica de paneles solares impulsada con capital migrante, acciones que fortalecen el vínculo con quienes viven fuera del país.

El mandatario poblano, Alejandro Armenta, destacó que las instituciones de seguridad como la Guardia Nacional (GN), la Secretaría de la Defensa Nacional (DEFENSA), la Secretaría de Marina (SEMAR) y autoridades estatales, mantienen estrategias conjuntas para garantizar la tranquilidad de las y los paisanos durante su tránsito por el territorio. Afirmó que recibirlos es una oportunidad para reconocer su aportación al desarrollo del estado y del país. Enfatizó que el gobierno de Puebla tiene la obligación moral y política de brindarles condiciones de protección y respeto.

El presidente municipal de Puebla, José Chedraui, expresó que la capital recibe a los paisanos con los brazos abiertos y con el compromiso de apoyarlos en cada tramo de su recorrido. Apuntó que el trabajo coordinado entre federación, estado y municipio permite atender a quienes salen y a quienes regresan hasta el 8 de enero, para responder a cualquier necesidad que surja durante la temporada.



Se posiciona la "Feria de León 450" como la gran fiesta familiar de México

- La Feria de León 2026 se realizará del 9 de enero al 4 de febrero, con el 85% de las actividades gratuitas

Ecos de México

León está listo para recibir la magia, diversión y alegría en un solo lugar, en la Feria más familiar de México: La Feria de León 450, un festejo que promete sorprender, reunir y emocionar a más de 5 millones de visitantes durante 27 días.

Ale Gutiérrez, presidenta municipal dio a conocer todos los detalles de la Feria de León 2026, resaltando que es un evento único, colorido y con actividades para todos, además esta edición será especial, pues se celebran los 450 años de la Fundación de León.

Este año, la magia será protagonista con Disney Celebra, un espectáculo totalmente nuevo y creado en exclusiva para la Feria de León 450. Mickey Mouse, La Sirenita, Stitch y personajes de El Rey León llenarán el escenario de música, fantasía y emoción en un show debut en México y Latinoamérica.



Visitantes locales, nacionales e internacionales podrán deleitar su paladar en El Pabellón Gastronómico con platillos tradicionales como huaraches, tamales, gorditas tarascas, pan de soya y más. La zona comercial integrará productos hechos en Guanajuato, mientras que la Expo Ganadera reunirá a productores de todo el estado.

Y Uno de los espectáculos más esperados se presentarán en el Foro Mazda, con 14 conciertos de artistas nacionales e internacionales, entre ellos: Foo Fighters, Tiësto, Zoé, Los Ángeles Azules, La Arrolladora, Paty Cantú, DLD, Moenia, por mencionar algunos.

Illusion On Ice – KUANTUM, será el show internacional de patinaje artístico que deslumbrará a miles de asistentes con una producción de primer nivel. En esta edición, KUANTUM presentará una nueva puesta en escena diseñada especialmente para la Feria León 450. Asimismo, el tradicional Circo Roberts celebrará 43 años de hacer historia en León con su espectáculo especial "Souvenir by Roberts".

Héctor Rodríguez Velázquez, presidente del Patronato de la Feria destacó que la Feria de León se convierte en un puente directo con todas las familias del país, y al ser una ciudad viva, segura y con visión de futuro, sorprenderá a todos con este evento.

Por su parte, la secretaria de Turismo de Guanajuato, María Guadalupe Robles, destacó que, de enero a septiembre, León fue el municipio más visitado de todo el estado, al recibir más de 3 millones 932 mil visitantes, lo que representa un incremento del 11% respecto al año anterior.

"León se sigue consolidando como una gran ciudad, de grandes eventos y de grandes atractivos turísticos. Hoy celebramos mucho más que una feria, estamos celebrando 150 años de la Feria de León y 450 años de la Fundación de nuestra ciudad, es una coincidencia hermosa que nos invita a honrar que somos una ciudad fuerte, orgullosa, con raíces profundas y alas para seguir creciendo", indicó.

En el evento, la directora general de Hospitalidad y Turismo de León, Yazmín Quiroz López, destacó la oferta hotelera del destino, integrada por 9 mil 453 habitaciones, así como 473 restaurantes y atractivos turísticos como el Templo Expiatorio, el Parque Metropolitano, el Arco de la Calzada, además de museos como el de Ciencias Explora, el de Arte e Historia de Guanajuato y el acuario Sealand.

Con experiencias únicas, shows para todos y un homenaje a la grandeza de León en su 450 aniversario, la Feria de León 2026 se consolida como un evento imperdible y el orgullo de México.



Se suma Gobierno de Oaxaca al Compromiso Nacional por la Vida, Felicidad y Respeto a las Mujeres para erradicar violencia de género

- El Gobernador Salomón Jara Cruz firmó el documento que formaliza su respaldo a los 10 puntos de esta estrategia implementada por la presidenta Claudia Sheinbaum

La Primavera Oaxaqueña abrirá dos refugios para brindar protección a esta población en situación de violencia extrema

Ecos de México



En el marco del Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra la Mujer, el Gobernador Salomón Jara Cruz se sumó al Compromiso Nacional por la Vida, la Felicidad y el Respeto a las Mujeres; también, presentó las acciones realizadas por su administración para garantizar una vida plena a este sector y la igualdad sustantiva.

Desde Palacio de Gobierno, el Mandatario estatal firmó el documento que formaliza su respaldo a los 10 puntos de esta estrategia implementada por la presidenta Claudia Sheinbaum, que busca prevenir y atender las diversas manifestaciones de violencia contra las mujeres.

De esta manera, anunció que la Primavera Oaxaqueña abrirá dos refugios para brindar protección a mujeres en situación de violencia extrema, así como a sus hijas e hijos; además, seguirán en operación los 41 Centros Libres establecidos en la entidad.

En la conferencia de prensa, Jara Cruz informó que el Congreso del Estado analiza una iniciativa de ley para homologar el tipo penal de abuso sexual en concordancia con el modelo presentado por la Secretaría de las Mujeres.

El Compromiso Nacional por la Vida, la Felicidad y el Respeto a las Mujeres, que cuenta con el respaldo de las 32 entidades federativas; consiste en la difusión de la campaña permanente por la igualdad y contra las violencias para abonar al cambio cultural.

También, destaca la coordinación con las fiscalías y los tribunales del Poder Judicial locales, para garantizar que ninguna denuncia sea desechada

o desestimada; la capacitación de las y los servidores públicos con perspectiva de género; así como la creación de espacios seguros para la movilidad de las mujeres.

En Oaxaca, el Gobierno estatal ha realizado diversas acciones para propiciar el desarrollo pleno de las mujeres, libre de violencia y en condiciones de igualdad, entre estas, el Mandatario oaxaqueño suscribió, en junio pasado, un convenio con los 40 municipios para la atención de la Declaratoria de Alerta de Violencia de Género.

Asimismo, a través de la Secretaría de las Mujeres del estado se implementa la Brigada Violeta, conformada por psicólogas y abogadas que, a la fecha, ha atendido a más de 58 mil mujeres en 68 municipios, con acciones de prevención y respuesta oportuna ante la violencia de género.

La Primavera Oaxaqueña ha brindado 32 mil 515 servicios de orientación y atención especializada, a través del Centro Estatal de Atención Integral a Mujeres en Situación de Violencia de Género (CEATI); en tanto, el refugio estatal de Mujeres Transformado su Historia instalado en 2024 ha realizado 9 mil 667 servicios de protección a esta población en situación de violencia extrema.



Primer Informe de Gobierno de Alejandro Armenta

Seguridad, justicia y riqueza comunitaria, destacan como pilares de su administración

El gobernador manifestó su disposición a mantener una relación institucional sólida basada en el respeto de los poderes y en el cumplimiento irrestricto de la Constitución

Por: Mary Carmen Arellano Toledo

Al comparecer ante el Congreso del Estado con motivo de su Primer Informe de Gobierno, el gobernador de Puebla, Alejandro Armenta Mier (Morena), manifestó su disposición a mantener una relación institucional sólida basada en el respeto de los poderes y en el cumplimiento irrestricto de la Constitución.

“La pluralidad política es una fortaleza de Puebla y honrarla es parte esencial del compromiso republicano desde que asumí el mandato”, expresó ante el pleno, luego de escuchar los posicionamientos de todos los Grupos Legislativos.

Tras entregar el informe, el mandatario recordó que durante su primer año de administración ha actuado con visión de Estado, pensando siempre en el futuro de las próximas generaciones y en la obligación irrenunciable de gobernar para todas y para todos.

“Reconozco a las distintas fuerzas políticas representadas en esta soberanía su amor a Puebla, con su participación se enriquece el diálogo democrático y se fortalece el federalismo”, señaló tras escuchar críticas en materia de seguridad, pero también reconocimientos a su labor.

Armenta afirmó que le indigna el saqueo al que estuvo sometido Puebla con proyectos de asociaciones público-privadas que generaron la deuda más grande que han tenido que pagar las y los poblanos.

En ese sentido, recordó que su gestión resolvió la deuda del Museo Internacional del Barroco, que representaba un saqueo de 8 mil millones de pesos para las finanzas del estado y con cuyos ahorros construyen obra orientada a la seguridad, la justicia y a la riqueza comunitaria.



Precisamente destacó que la seguridad, justicia y riqueza comunitaria fueron y son los tres pilares que guía su administración, bajo los principios de bioética social, visión de Estado y de futuro para las próximas generaciones.



“Estos son los tres pilares: seguridad, justicia y riqueza comunitaria (...) Hemos actuado con visión de Estado, pensando siempre en el futuro de las próximas generaciones y en la obligación irrenunciable a gobernar para todas y para todos. Reconozco en las diversas fuerzas políticas su amor al pueblo; con su participación, se enriquece el diálogo democrático, se fortalece y pluraliza”, expuso.

Seguiremos construyendo un estado donde el gobierno abrace y no abandone, donde la política vuelve a ser sinónimo de amor al prójimo y el poder sirva para liberar y no para someter, señaló.

Destacó las acciones dirigidas a las y los poblanos, el Gobierno del Estado garantiza el acceso a los servicios básicos para una vivienda digna, la salud, la educación, y en general a una mejor calidad de vida, mediante políticas con una visión incluyente equitativa y humanista con el objetivo de asegurar el bienestar y desarrollo social para todas y todos.

En el Primer Informe de Gobierno del gobernador de Puebla, Alejandro Armenta Mier, participó la Secretaría de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez, quien acudió en representación de la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo. La funcionaria explicó que acudió por instrucción presidencial para acompañar la presentación del informe y recibir el ejemplar que concentra los resultados del primer año de la actual administración estatal.

Desde el balance presentado, indicó que el gobierno de Puebla comenzó funciones con un respaldo popular relevante y que, tras los primeros 12 meses, los resultados mostrados corresponden a la confianza expresada por la ciudadanía en las urnas. Precisó que el informe refleja las acciones desarrolladas y el trabajo realizado por el gobierno estatal.

494 aniversario de la aparición de la Virgen de Guadalupe

La Basílica de Guadalupe se llenó de devoción este 12 de diciembre, con motivo del 494 aniversario de la aparición de la Virgen a San Juan Diego. Más de 13 millones de peregrinos abarrotaron los alrededores del recinto, llegando a pie, en peregrinaciones o en vehículos, muchos cumpliendo promesas y cargando imágenes de la Virgen. Asimismo, miles de feligreses de México y de otras partes del mundo donde hay inmigrantes aztecas que rindieron homenaje a la Morenita del Tepeyac.

La Virgen de Guadalupe, se ha convertido en un símbolo de protección, esperanza y fe ante distintas situaciones de la vida cotidiana para todos sus creyentes. Celebrar la memoria de la Virgen María es afirmar contra todo pronóstico que en el corazón y en la vida de nuestros pueblos late un fuerte sentido de esperanza.



Gracias por la confianza depositada en nosotros a lo largo de este 2025.

La familia Ecos de México, les deseamos a todos una Navidad llena de paz y un prospero Año Nuevo 2026



Mary Carmen Arellano Toledo
Directora General





UN AÑO DE TRANSFORMACIÓN

El Congreso vivió un periodo histórico con reformas que fortalecen **la justicia, la seguridad y los derechos del pueblo.**

Hoy el Poder Judicial se elige democráticamente. Avanzamos en la consolidación de la Guardia Nacional, el reconocimiento de los pueblos indígenas y afromexicanos, y la ampliación de los derechos sociales para todas y todos.



**El pueblo manda.
Este Congreso cumple.**

Q yucatan.travel

Santuario de naturaleza majestuosa

YUC
AN

Santuario Maya

Cenote Kikil, Yucatán

#SantuarioMaya     @yucatanturismo

